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Методология и теория образования

УДК 37.012(075.8)

В. В. Сериков
Начальный этап педагогического исследования: идея, замысел, проект

Аннотация. В статье раскрыты основные методологические идеи, которые лежат в ос​но​ве проектирования педагогического исследования. Автор отвечает на вопрос о том, как добиться того, чтобы научные исследования опережали практику, открывали новые более эффективные способы решения образовательных проблем, а не «выдавали» всем хорошо известные истины. Рассуждает об одном из важнейших аспектов методологического обеспечения исследования – нахождении значимой проблемы; о воз​мож​нос​тях трансляции научных исследований в прак​ти​ку; взаимодействии научных исследований с дру​ги​ми источниками педагогического знания; о том, что есть механизм и ка​ко​вы возможные способы достижения педагогической цели.

В зак​лю​че​ние приводится структура замысла или проекта педагогического исследования. Замысел в свер​ну​том виде содержит в се​бе и кон​цеп​цию, и ги​по​те​зу, и за​да​чи исследования. При проектировании он во многом абстрактен и субъ​ек​ти​вен, однако, как считает автор, по мере развертывания исследования эти недостатки должны быть сняты.

Особое внимание в пуб​ли​ка​ции уделено проблеме востребованности педагогических исследований практикой образования и условиям, при которых результаты научного поиска эффективно применяются на практике.

Ключевые слова: проектирование педагогического исследования, методологическое обеспечение, готовность исполнителя к про​ве​де​нию исследования, многоаспектное видение проблемы, поиск средств достижения педагогической цели.

Abstract. The paper deals with the main methodology ideas providing the basis for the pedagogic research projecting. The author describes what should be done to make the scientific research go ahead of the practical work and provide the new effective ways of solving the educational problems, instead of presenting the well-known concepts. The author points out that one of the main aspects of methodology suggests a meaningful problem finding; the ways of implementing the research output into practice, interrelations with other sources of pedagogic knowledge, the mechanisms and possible ways of achieving the pedagogic goals being discussed.  

In conclusion, the project structure of a pedagogic research is given, wherein the essence of the project includes the concept, hypotheses and goals of the research. At the beginning, the project may seam rather abstract and subjective, however, as the research processes, these problems should be overcome.

The special attention is given to the issue of the demand for pedagogic research and the conditions for its effective implementation in educational practice.   
Index terms: projecting the pedagogic research, methodology base, researchers’ readiness, multi-aspect viewpoint on the problem, finding out the ways of achieving the pedagogic goals.
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Управление образованием

УДК 37–378

О. А. Плаксина, Т. А. Матвеева
К вопросу организации методической работы вуза

Аннотация. В статье рассматривается методическая составляющая организации вузовского обучения. Авторами проведены исследование и ана​лиз существующих в ву​зах страны методических систем. Показано, что их преимущества и не​дос​тат​ки связаны с ти​пом системообразующего элемента в ор​га​ни​за​ци​он​ной структуре методической системы. На основе уточнения и рас​ши​ре​ния совокупности основополагающих принципов проектирования любой системы управления построена оптимальная схема организации методической работы вуза в ус​ло​ви​ях реформирования профессионального образования.

Следование предложенным организационным установкам способствует созданию условий для самосовершенствования и ква​ли​фи​ка​ци​он​но​го роста преподавателя. Методология подхода к рас​смат​ри​ва​емо​му вопросу позволяет использовать предложенную структуру в лю​бом высшем учебном заведении, обеспечивая переход системы от простого функционирования в ре​жим устойчивого развития.

Ключевые слова: учебный процесс, методическая работа, профессорско-пре​по​да​ва​тельский состав, методический совет, организация методической работы.

Abstract. The paper considers the methodology components of organizing the higher school training. The research and analysis of the existing methodology systems carried out by the authors reveals that their advantages and disadvantages are related to the type of the system creating element of the methodology system organizational structure. The optimal scheme of such system has been developed in the context of Vocational School Reorganization implying the specification and expansion of the set of basic design principles of any control system. 
Following the suggested organizational approach provides the grounds for teachers’ self development and professional growth. The methodology of the approach allows using the given structure in any higher educational institution, providing the system transition from its simple functioning to the sustainable development mode. 
Index terms: educational process, methodology work, professorial and teaching staff, methodology council, organization of methodology work.
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Квалиметрический подход в образовании
УДК 378.22

О. Ф. Шихова
Модель проектирования многоуровневых оценочных средств для диагностики компетенций студентов в техническом вузе

Аннотация. В статье приведены некоторые результаты исследования, целью которого является разработка новых технологий диагностики качества подготовки студентов в тех​ни​чес​ком вузе. Представлена модель проектирования многоуровневых оценочных средств для диагностики уровня сформированности общекультурных и про​фес​си​ональ​ных компетенций студентов бакалавриата, обучающихся по направлению «Технологическое образование». Модель учитывает интегративный характер подготовки этих специалистов – сочетание психолого-пе​да​го​ги​чес​кой (инвариантной) и ин​же​нер​ной (вариативной) составляющих, а так​же возможности квалиметрического подхода, позволяющего обосновать систему диагностируемых компетенций студента и вы​явить наиболее адекватные средства их оценивания. Раскрыто содержание принципов проектирования многоуровневых оценочных средств и ре​али​зу​ющих их методологических подходов. С целью аргументированного отбора оценочных средств предложена авторская система критериев для определения их качества методом групповых экспертных оценок. Результаты исследования могут быть использованы для разработки технологий проектирования компетентностно-ори​ен​ти​ро​ван​ных оценочных средств.

Ключевые слова: компетенция, многоуровневые компетентностно-ори​ен​ти​ро​ван​ные оценочные средства, диагностика, уровень сформированности компетенций, квалиметрический подход, критерии качества оценочных средств.

Abstract. The paper considers the research findings aimed at the developing the new quality testing technique for students assessment at Technical Higher School. The model of multilevel estimation means is provided for diagnosing the level of general cultural and professional competences of students doing a bachelor degree in technological fields. The model implies the integrative character of specialists training - the combination of both the psycho-pedagogic (invariable) and engineering (variable) components, as well as the qualimetric approach substantiating the system of students competence estimation and providing the most adequate assessment means. The principles of designing the multilevel estimation means are defined along with the methodology approaches to their implementation. For the reasonable selection of estimation means, the system of quality criteria is proposed by the authors, being based on the group expert assessment. The research findings can be used for designing the competence-oriented estimation means.
Index terms: competence, multilevel competence estimation means, diagnostics, competence level, qualimetric approach, quality criteria of estimation means.
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Профессиональное образование

УДК 374.1

И. Ф. Медведев
Концепция самообразования: основные понятия и структура
Аннотация. В статье рассматривается развивающий подход к обу​че​нию студентов с по​зи​ций концепции самообразования. Цель исследования заключалась в раз​ра​бот​ке теоретических основ самообразования в выс​шей школе. Исходные исследовательские позиции были определены посредством теоретико-ме​то​до​ло​ги​чес​ко​го подхода; понятийно-тер​ми​но​ло​ги​чес​кий анализ применялся для характеристики и упо​ря​до​че​ния понятийного поля предмета исследования; системный подход послужил основой целостного рассмотрения проблемы самостоятельного обучения.

Автором уточнены категории и ат​ри​бу​ты концепции самообразования, ее методологические основания, ядро и направления прак​ти​чес​кого применения, включающие дидактические закономерности, принципы и ме​то​ди​чес​кие требования. Содержание концепции обусловливает организационно-ме​то​ди​чес​кое обеспечение процесса обучения, которое включает комплекс мероприятий по разработке нормативных документов, планирование и ор​га​ни​за​цию самообразовательной деятельности студентов, применение современных образовательных технологий. Результаты исследования могут быть использованы учеными и прак​ти​ка​ми, аспирантами и пре​по​да​ва​те​ля​ми при внедрении инновационных методик обучения в от​рас​ле​вых вузах страны.

Ключевые слова: понятие самообразования, концепция самообразования, структура педагогической концепции.

Abstract. The paper is devoted to the developing approach to students’ training based on the concept of self-education. The aim of the study is defined as developing the theoretical basis for self-education at Higher School. The initial research positions are derived from the methodology approach; the terminology analysis is being applied for defining the conceptual field of the research; the systematic approach gives the ground for the integral consideration of the self-education issue.

The author specifies the categories and attributes of the self-education concept, its methodology basis, as well as the essence and practical conclusions, including the didactic conformities, principles and method requirements. The content of the concept in question substantiates organizational methodic arrangements of educational process including the complex of procedures for working out the normative documents, planning and organizing students’ self-educational activity, application of modern educational technologies. The research findings can be used by scientists, lectures, teaching staff and post-graduates in the process of implementing the innovation education technologies at Higher School.

Index terms: notion of self-education, self-education concept, structure of pedagogic concept.
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УДК 159

Н. А. Росина
Профессиональная обучаемость студентов
как основа их субъектной позиции в обучении
Аннотация. В статье рассматривается проблема готовности студентов-пси​хо​ло​гов к про​яв​ле​нию субъектной активности в обу​че​нии, описываются особенности субъектной позиции в учеб​ной деятельности. Профессиональная обучаемость рассматривается автором как ведущий компонент учебной субъектности. С по​мощью методов междисциплинарного теоретического анализа и сис​тем​но​го теоретико-прик​лад​но​го моделирования раскрыты сущность, структура этой способности, выделены ее основные компоненты: мотивационный, интеллектуальный, регулятивный, рефлексивный.

Представлена схема структурной организации профессиональной обучаемости студентов-пси​хо​ло​гов, которая задает психологические ориентиры создания развивающих программ профессионального образования психологов, соответствующие требованиям реформы высшей школы.

Ключевые слова: субъект, субъектная активность, профессиональное обучение, мотивация, самоуправление, интеллектуальные свойства, рефлексивность.

Abstract. The paper considers the students-psychologists’ readiness for the subjective educational activity, the peculiarities of the subjective position of the activities in question being described. The author regards the professional self-educational ability as the key element of educational subjectivity. The essence and structure of the discussed phenomenon along with its main components – motivational, intellectual, regulating and reflexive – are revealed by means of interdisciplinary theoretical analysis and systematic theoretical and applied modeling. 

The schemes of the structural organization of the professional self-educational ability for the students-psychologists are given to provide the psychological guidelines for developing the upgrading educational programs corresponding with the requirements of the Higher School Reorganization.

Index terms: subject, subjective activity, professional training, motivation, self-management, intellectual characteristics, reflexivity.
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Психологические исследования

УДК 316.61:374

М. Г. Петрова
Самоактуализация личности в процессе интенсивной групповой подготовки, или Зачем взрослому человеку непрофессиональное образование

Аннотация. По мнению авторов публикации, современное образование взрослых – это не только и не столько процесс обретения и со​вер​шен​ство​ва​ния профессиональных компетенций, но, прежде всего, работа с жиз​нен​ны​ми стратегиями, целями, смыслами и воз​мож​ностью реализовать себя. В статье отражены результаты исследования особенностей самоактуализации взрослых, сознательно выбирающих социально-пси​хо​ло​ги​чес​кие тренинги различной направленности как образовательную форму по развитию и ре​али​за​ции себя во всех сферах жизни.

Цель исследования состояла в ус​та​нов​ле​нии отличительных черт людей, готовых участвовать в тре​нин​ге и фи​нан​си​ро​вать собственное развитие. Исследовательская задача заключалась в изу​че​нии характерологического профиля тех, кто воспринимает данную форму обучения как пространство и воз​мож​ность раскрытия своего потенциала. Установлено, что поиск образовательных возможностей личностного развития осуществляют люди с вы​со​ки​ми потребностями в под​твер​жде​нии своих скрытых (потенциальных) качеств и низ​ким уровнем когнитивных ресурсов.

Полученные данные подтверждают необходимость разработки образовательных программ, обеспечивающих самопознание и са​мо​раз​ви​тие взрослого человека.

Ключевые слова: самоактулизация, социально-пси​хо​ло​ги​чес​кий тренинг, характерологический профиль, реализация потенциала.

Abstract. The adults’ modern education, according to the author, can not be limited by obtaining and developing the professional competences, it primarily incorporates the work on life strategies, goals, meanings and self realization activities. The paper reveals the research findings concerning the self-actualization peculiarities of the adults choosing different types of socio-psychological trainings for personal growth and self-realization in all spheres of life. 

The research is aimed at identifying the distinctive features of people who are ready to undergo the trainings and pay for their self-development. The research goals include studying the character profile of people who accept such educational forms as the opportunity for their potential development. It has being found out that striving for educational opportunities in personal grows is the characteristic feature of people realizing their quality potential as well as the insufficient level of the cognitive recourse.

The obtained results prove the necessity of designing the educational programs promoting the adults’ self-awareness and self-development.   
Index terms: self-actualization, socio-psychological training, character profile, realization of the potential.
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УДК 159.922.8

И. В. Тарасевич
Ценностные ориентации современного студенчества

Аннотация. Целью представленного в статье исследования было изучение динамики ценностных ориентаций студентов педагогического вуза, предметом – ценностно-мо​ти​ва​ци​он​ная сфера испытуемых. Методология работы основывалась на принципе системного детерминизма и зак​лю​ча​лась в те​оре​ти​чес​ком и прак​ти​чес​ком обосновании проблемы ценностных ориентаций как основного компонента познавательного интереса студенческой молодежи.

Полученные результаты, показавшие повышение значимости сферы профессиональной деятельности от курса к кур​су, могут быть учтены в про​цес​се формирования ценностно-мо​ти​ва​ци​он​ной сферы студентов. Анализ рассматриваемой проблематики позволяет констатировать, что формирование ценностных ориентаций будет более успешным в слу​чае создания в об​ра​зо​ва​тель​ном пространстве специальных социально-пси​хо​ло​ги​чес​ких условий.

Ключевые слова: ценностные ориентации, ценности, студенчество.

Abstract. The study is aimed at investigating the dynamics of students’ value orientation at the pedagogic higher school. The subject of the research incorporates the value-motivation sphere as being the component of students’ cognitive interest. The research methodology is based on the system determinism principle and combines the theoretical and practical substantiation of the value orientation problem as the main component of students’ cognitive interest.

 The research results referred to the professional activity values, growing year after year during the undergraduate course, can be taken into account in developing the value–motivation sphere of the studentship. The research shows that the proper psychological conditions created in the educational environment make the development of the value orientation system more successful.

Index terms: system of values, values, studentship.
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Социальная педагогика

УДК 94:39(571.121=112.2)084.8

А. П. Ярков, А. А. Лымарь
Об актуальных проблемах молодежной политики в современном российском обществе

Аннотация. Статья посвящена актуальным вопросам молодежной политики в сов​ре​мен​ной России, прежде всего проблемам воспитания и об​ра​зо​ва​ния, а так​же причинам, с ко​то​ры​ми связан рост радикальных настроений в об​ще​стве. Внимание уделяется прежде всего стремительно возрастающему влиянию всемирной глобальной сети Интернет. В си​лу своей открытости, анонимности и трансгра​нич​нос​ти она способствует быстрому распространению, закреплению и ми​фо​ло​ги​за​ции разных, в том числе маргинальных идей. Противостоять такой ситуации может само интернет-со​об​ще​ство. Авторы предлагают силами молодых ученых создать независимую структуру для работы в ин​тер​нет-прос​тран​стве, которая сможет канализировать радикальные настроения в ди​ало​го​вое поле и тем самым снизить уровень их влияния и рас​прос​тра​не​ния в об​ще​стве.

Ключевые слова: молодежная политика, Интернет, миф, радикализм.

Abstract. The paper is devoted to the issue of the Youth Policy in modern Russia, in the sphere of education and upbringing in particular, as well as the reasons for increasing the radical attitudes in society. The special attention is given to the growing influence of the global network - the Internet. Being anonymous and boarder transitioning, it facilitates the fast spreading, mythologizing and consolidation of different ideas including the marginal ones. Therefore, only the Internet community itself can counteract such a phenomenon. The authors suggest that the young scientists should create the independent resource in the Internet for channeling the radical mood into the positive dialog field, decreasing thereby the radicalism level, its influence and diffusion in society.

Index terms: youth policy, Internet, myth, radicalism.
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Методика обучения

УДК 372.08

Г. А. Клековкин
Роль и место фузионизма в школьном геометрическом образовании

Аннотация. В статье исследуется проблема преемственности школьного геометрического образования. Анализ и обоб​ще​ние опыта интеграции в про​цес​се обучения плоской и прос​тран​ствен​ной геометрии показывают, что эффективным средством реализации вертикальной содержательной и про​цес​су​аль​ной преемственности геометрического образования может стать использование элементов фузионизма. На основе деятельностного подхода к обу​че​нию доказывается, что слитное обучение планиметрии и сте​ре​омет​рии на начальном этапе школьного геометрического образования является способом формирования универсальных учебно-поз​на​ва​тель​ных действий. Применение фузионизма на заключительном этапе школьной подготовки позволяет обеспечить готовность выпускника к изу​че​нию геометрии обобщенных пространств в сис​те​ме высшего образования. Работа адресована разработчикам стандартов школьного математического образования, авторам школьных учебников геометрии и учи​те​лям математики.

Ключевые слова: школьное геометрическое образование, фузионизм, преемственность, обобщение, аналогия.

Abstract. The paper deals with the issue of succession in school geometry education. By the analysis and synthesis of the integrative experience of the plane and spatial geometry teaching, it has being substantiated that the application of fusionism elements can provide the effective instrument for implementing the vertical content and process succession  in geometry teaching. By means of the activity approach it is being proved that the fusion teaching of planimetry and stereometry in elementary school facilitates the development of children’s learning and cognitive skills. Using fusionism at the final years of Secondary School promotes the school leavers’ readiness for studying general spatial geometry in the system of higher education. The study is addressed to developers of the school mathematical educational standards, authors of school geometry manuals and geometry teachers.

Index terms: school geometry education, succession, fusionism, generalization, analogy.
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Образовательные технологии

УДК 378.184(045)

Е. В. Тройникова
Технология социально-профессиональной подготовки студентов к международному сотрудничеству

Аннотация. Современное развитие отечественной системы высшего образования сопровождается процессом масштабной интеграции в ми​ро​вое научно-об​ра​зо​ва​тель​ное пространство. Эффективность адаптации молодых людей в гло​баль​ном конгломерате образовательных систем во многом зависит от их успехов в ов​ла​де​нии продуктивными способами международного сотрудничества. Одну из ключевых позиций в ре​ше​нии данной проблемы занимают проектирование и ре​али​за​ция интегративного портфеля образовательных технологий, с по​мощью которых формируются соответствующие компетентности.

В статье представлена образовательная технология подготовки студентов к меж​ду​на​род​но​му сотрудничеству, разработанная в кон​тек​сте иноязычного профессионального образования. Определены цель и прин​ци​пы обучения по данной технологии, ее предметно-со​дер​жа​тель​ный и тех​но​ло​ги​чес​кий аспекты, а так​же направления контрольно-ди​аг​нос​ти​чес​ких мероприятий. Методологической основой конструирования технологии стали личностно-ори​ен​ти​ро​ван​ный, коммуникативно-де​ятель​нос​тный и куль​ту​ро-ори​ен​ти​ро​ван​ный подходы. Они обусловили выбор личностно-ори​ен​ти​ро​ван​ных, субъектно-де​ятель​нос​тных и куль​ту​рот​вор​чес​ких методов, приемов и форм обучения. Технология была апробирована в Уд​муртском государственном университете. Главными результатами апробации стали повышение уровня языковой подготовки студентов и уве​ли​че​ние числа участников международных программ академического обмена.

Ключевые слова: международное сотрудничество, образовательная технология, поликультурное образовательное пространство, компетентностный, личностно-ори​ен​ти​ро​ван​ный, коммуникативно-де​ятель​нос​тный, культуро-ори​ен​ти​ро​ван​ный подходы.

Abstract. The contemporary development of the national system of higher education is accompanied by its large scale integration into the international scientific and educational environment. The young people’ effective integration into the global conglomerate of educational systems depends on successful mastering the international cooperation skills. Designing and implementing the integrative portfolio of educational technologies aimed at developing the corresponding competences are regarded as the key factors in solving the above mentioned problem. 
The paper presents the educational technology preparing students for international cooperation. Its aim and principles, subject-oriented and technology aspects are defined along with the diagnostic control activities. The methodology bases compiles the person-oriented, culture-oriented, communicative-functional approaches, which result in working out the personalized, subjectively functional, culture-creative methods and forms of training in the context of foreign language vocational education. The given technology was approbated at Udmurtskiy State University which resulted in upgrading the students’ foreign language competence and the growing numbers of participants in the international academic exchange programs. 

Index terms: international cooperation, educational technology, multicultural educational environment, competence approach, person-oriented approach, communicative-functional approach, culture-oriented approach.
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Дошкольное образование

УДК 373.21:811161.1’246.2:811.512.145

З. В. Поливара

Дифференциация обучения дошкольников по формированию лексико-грамматических категорий у детей-билингвов в условиях русско‑татарского двуязычия
Аннотация. Совместное существование языков и куль​тур обусловливает необходимость исследования этого явления в лин​гвис​ти​ке и раз​ра​бот​ки специальных методик развития речи у би​лин​гвов. Особого внимания требует дошкольный возраст, поскольку в си​лу параллельного процесса овладения двумя языками у та​ких детей, согласно исследованиям А. А. Ле​онть​ева, часто оказываются недостаточно сформированными социальные лингвистические стандарты речи окружающих.

В дан​ной работе исследуется феномен сосуществования двух языковых систем, которые функционируют в соз​на​нии билингва и с по​мощью которых кодируются одни и те же предметы и яв​ле​ния социальной действительности. С уче​том целого ряда лингвистических факторов описываются особенности языковой интерференции в си​ту​ации искусственного русско-та​тар​ско​го двуязычия.

Причины возникновения интерференции в ус​ло​ви​ях двуязычия заключаются не только в раз​ли​чи​ях между фонетическими и грам​ма​ти​чес​ки​ми системами двух контактирующих языков. Для определения потенциального источника межъязыкового переноса и сте​пе​ни взаимодействия родного и не​род​но​го языков у би​лин​гвов необходимо учитывать когнитивный, нейролингвистический и пси​хо​лин​гвис​ти​чес​кий аспекты. Поэтому феномен регионального массового билингвизма среди татарского населения рассматривается автором статьи с по​зи​ций психолингвистического и ког​ни​тив​но​го подходов.

В кон​це статьи представлена модель формирования и кор​рек​ции лексико-грам​ма​ти​чес​ких категорий у де​тей-би​лин​гвов, основанная на дифференцированном обучении дошкольников. Данная модель позволяет преодолеть односторонний взгляд на общие речевые дисфункции и на специфику формирования лексико-грам​ма​ти​чес​ких категорий у де​тей – носителей разносистемных языков. Она может быть использована для совершенствования образовательных программ в об​лас​ти психолингвистики этнолингвистики, онтолингвистики, когнитивной лингвистики, социолингвистики, контрастивной лингвистики, теории языка и пре​дос​тав​ля​ет новые возможности для разработки и уг​луб​ле​ния содержания различных учебных курсов.

Ключевые слова: полиэтничность, двуязычие, дети-би​лин​гвы, интерференция, этнолингвистический и пси​хо​лин​гвис​ти​чес​кий коррекционные подходы.

Abstract. The parallel existence of languages and cultures brings forward the necessity of studying this linguistic phenomenon and designing special methods of speech development for the bilingual children. The particular attention should be given to the preschool age, for according to A. A. Leontyev’s study, the parallel acquiring of two languages often results in insufficient development of socio-linguistic speech standards. 

The research is devoted to the phenomenon of the two language systems coexistence in a bilingual person’s consciousness, both of them functioning and encoding the same subjects and phenomena. The peculiarities of language interference are described with the reference to the Russian-Tatar bilingual environment. 

The author believes that the bilingual interference problems are not caused by the phonetic and grammar system differences of the two languages. To find out the potential source of inter-language transition and interrelations between the native and non-native languages, it is necessary to identify the cognitive, neurolinguistic and psycho-linguistic aspects. Therefore, the regional phenomenon of mass bilingualism among the Tatar population is examined by the author in the framework of the psycho-linguistic and cognitive approaches.

The paper presents the model of the lexical and grammar categories formation based on differentiated preschool teaching of the bilingual children. The proposed model makes it possible to overcome the limited viewpoint on the general speech dysfunctions, as well as the specifics of lexical and grammar categories development. It can be used for the further development of educational programs in psycho-linguistics, ethno-linguistics, onto-linguistics, cognitive linguistics, social-linguistics, contrastive linguistics and the language theory by means of extending the teaching course content.
Index terms: poly-ethnicity, bilingualism, bilingual children, interference, ethno-lingual and psycho-lingual correction approach.

Литература

1. Га​ни​ев Ф. А. Та​тар​ский язык: проблемы и ис​сле​до​ва​ния. Казань, 2000.

2. Де​ше​ри​ев Ю. Д. Ос​нов​ные аспекты исследования двуязычия и мно​го​язы​чия. М., 1972.

3. Кур​бан​га​ли​ев М. Ру​ко​вод​ство по изучению татарского языка в рус​ских школах. Казань, 1925. С. 112.

4. По​ли​ва​ра З. В. Сов​ре​мен​ные представления о рас​прос​тра​нен​нос​ти, причинах и ме​ха​низ​мах речевых дисфункций у де​тей Тюменского региона. Тюмень, 2005.

5. Хайрут​ди​но​ва Т. Х. Бы​то​вая лексика татарского языка. Казань: Фикер, 2000.

6. Про​та​со​ва Е. Ю. Ме​то​ди​ка развития речи двуязычных дошкольников. М.: Владос, 2010.

References
1. Ganiev F. A. Tatar language: Issues and research. Kazan', 2000.

2. Desheriev Ju. D. Key aspects of the study of bilingualism and multilingualism. M., 1972.

3. Kurbangaliev M. Guide for the Study of the Tatar language in Russian schools. Kazan', 1925. S. 112.

4. Polivara Z. V. Current views on the prevalence, causes and mechanisms of speech dysfunction in children of the Tyumen Region. Tjumen', 2005.

5. Hajrutdinova T. H. Home of the Tatar language. Kazan': Fiker, 2000.

6. Protasova E. Ju. The method of bilingual language development of preschool children. M.: Vlados, 2010.

Гуманитарные науки в образовании
УДК 81’253+81’42
Е. Ю. Мощанская
Когнитивные модели дискурса профессионального общения при обучении переводчиков

Аннотация. Статья посвящена дискурсу профессиональной институциональной коммуникации и его моделированию для обучения устных переводчиков. Целью исследования был анализ когнитивных моделей названного дискурса, предлагаемых на современном этапе развития когнитивной лингвистики. Автором сделан вывод об их парадигматико-син​таг​ма​ти​чес​кой направленности, обозначены константные и ва​ри​атив​ные признаки для создания дидактической модели дискурса профессионального общения.

В статье представлена основанная на системном подходе модель дискурс-ана​ли​за профессиональной коммуникации, ориентированная на анализ конкретной ситуации опосредованного общения. Полученные результаты могут быть использованы не только при обучении переводчиков, но и при подготовке специалистов профессии «человек – человек», для которых дискурсивная компетенция является одной их ключевых.

Ключевые слова: дискурс профессиональной коммуникации; метод моделирования, модель, когнитивная модель.

Abstract. The paper is devoted to the discourse on professional institutional communication and its modeling for training the interpreters. The aim of the study is the analysis of the cognitive models of the above discourse relating to the present development stage of the cognitive linguistics. The author makes the conclusion emphasizing the paradigmatic and syntagmatic orientation of the selected cognitive models and outlines the constant and variable factors for developing the didactic model of the professional communication discourse.

The paper presents the discourse-analysis model of professional communication based on the systematic approach and designed for the case study of the mediated communication. The obtained results can be used for training both the interpreters and other professionals for whom the discursive competence is the key one.

Index terms: professional discourse, simulation method, model, cognitive model.
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Точка зрения

УДК 001.895:378.14
В. Лившиц
Инновации в инженерном образовании и роль менталитета профессуры

Аннотация. В статье представлен групповой психологический портрет профессорского состава высшей школы – ведущего звена модернизации инженерного образования (ИО). Рассмотрена позиция профессорского корпуса в от​но​ше​нии инноваций, нередко носящая дивергентный характер. Детализация субъективных и объ​ек​тив​ных факторов, сформировавших подобную позицию, применительно к проб​ле​ме инноваций в ИО выполнена впервые. Методологическими основаниями работы являются многолетние наблюдения, предпринятые в ву​зах нескольких стран, и кон​цеп​ту​аль​ные предложения.

В си​ту​ации, когда мировые стандарты и фе​де​раль​ные ГОСы определяют стратегическую траекторию модернизации ИО в нап​рав​ле​нии профессиональной компетентности выпускников, на первый план выходит тактика выполнения соответствующих целевых установок. Однако во многих случаях качественные тактические планы пробуксовывают именно по причине игнорирования менталитета профессуры, которой обычно отдается на откуп их реализация. Вскрытие глубинных причин сопротивления и фрон​ды профессорского корпуса в этом процессе дает в ру​ки топ-ме​нед​же​ров надежный инструмент управления и нейтра​ли​за​ции дивергентных тенденций со стороны ведущих сотрудников в лю​бом модуле ИО. Результаты работы будут способствовать более успешному продвижению всей системы ИО и ее модулей по траектории реинжиниринга – новейшего направления в рус​ле инновационной модернизации ИО.

Ключевые слова: хай-тек, инфо-тек, сайенс-тек, профессионализация инженерного образования, компетентностный подход.

Abstract. The paper presents the psychological cluster profile of the Higher School professorial staff – the leading modernization component of engineering education. The professorial corps’ attitude to innovation is considered regarding its divergent character. The detailed analysis of both the subjective and objective factors determining such position toward the innovation in engineering education has been done for the first time. The methodology of the research compiles the experience of several Higher Schools in different countries along with the conceptual suggestions.

In the contemporary situation, the international and federal standards define the strategic guidelines for modernizing the engineering education aimed at developing the professional competences of the graduates. Therefore, the tactics of achieving such goals become a priority. However, in many cases, the good tactic plans do not work well because of the insufficient attention given to the professors’ mentality. The understanding of the underlying causes of the professorial staff resistance and opposition to the process can provide the top managers with the reliable instruments for control and elimination of such divergent trends in any module of engineering education.

The research findings will facilitate the development of the engineering education system along with its modules towards the re-engineering – the new trend related to the innovative modernization of engineering education.     

Index terms: high-tech, information technologies, professional development of engineering education, competence approach. 
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Образование, ориентированное на личностный смысл обеспечивает личностное развитие, поддерживает индивидуальность, единственность и неповторимость каждого человека, его способность к самоизменению и культурному саморазвитию [1].
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